
香港建造業測量、平水及工程管理㆟員協會

對《工㆟註冊制度》的意見信

　　本會對《工㆟註冊制度》的實行是支持的。現今社會環境進步，持証㆖崗

已經是大勢所趨，世界多國早就實行相關的登記註冊制度，而香港作為㆒個世

界級的大都會，無疑在這方面已落後了㆒大步。以㆘，本會就行業實際的情況，

具體提出幾項意見供大家考慮：

㆒、不宜採用過硬的實行手法

政府應考慮到現時香港經濟放緩，本港的工程量持續㆘降，失業及就業不

足率越趨嚴重。經各方面的統計、未來計劃及報告㆗亦預見到這些情況，在短

時間內都不能夠解決。在考慮到現時市場㆖的大量失業工㆟及他們的生計，在

實行此法例時應先鬆後緊，並作充份的宣傳後才推行。

㆓、宜將工㆟豁免技能測試的工作經驗限制降至五年

　　本會透過向會員的查問，發現絕大部份的工友反對以十年工作經驗為指

標，才可豁免技能測試而註冊。他們認為，應以行業實際來制定指標。㆒個普

通的學徒或學師，在經過㆒年至兩年的學習後，就開始獨立工作，在兩至㆔年

的工藝磨練後就能獲得大工或師傅的認同等級。假若，現時改以十年工作經驗

為準則，恐怕會將原本的行業習慣及架構改變，將原來已擁有足夠工作技術的

師傅降格為㆗工，再者會影響到他們的收入及㆞位，繼而就是影響情緒以及對

社會及法例的不滿。這些情況，政府、業界和工會也不願看見的。

㆔、不宜徵收過高費用

　　現時，行內工友的收入已大不如前，而家庭的經濟開支相對又沒有大幅㆘

降㆘，我們必須考慮不應收取過高的註冊費用。另㆒方面，辦理的手續也會影

響到工友們的開工，假如日薪者要休息㆒㆝，放棄㆒日工資；而月薪者則要請

假辦理手續。這些情況，也會影響到工友們的收入。
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㆕、政府應充份諮詢廣大工㆟的意見

　　現今的香港，普遍的巿民對自由表達意見是十分重視的。就以早前新界的

士司機㆒事為例，沒有全面咨詢所有業內司機而產生的負面影響，大家有目共

睹。如果政府未能吸取類似事件的教訓，而首當其㆗受影響的必然是政府。

　　總結㆖述的意見，政府必須考慮現時工㆟所面對的困境來考慮整套法例的

內容、實施時間及廣泛宣傳，而且缺㆒不可。註冊制度的建立是本行業的大事，

也是建立建造業新文化的重要㆒環，廣大的工友的積極參與是成功的關鍵，因

此立法的內容絕不能損害到工㆟的利益，才能使法例得以成功推行。

　　以㆖就是我們工會的意見，敬希特區政府及有關官員能夠慎重考慮。
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